

たのいまの説明は、二条を適用して、運輸大臣の承認を得てやる、こういうお話をですから、やはりそういう条文上、ただそれは、当時考えられなかつたことを、もしあつた場合は、ということなんです。だから、現実に今度はこれがその基本になるでしよう。そうすれば、当然、そういう新しい列車運行に対する信号というものに対しては別に、これはどういうものにしていくとか、条文上こう整備をしておくといふことがなければ、私はかえつておかしいんじゃないのか、こう思うのです。これは私の考え方です。ですから、当初私は、先ほども新幹線の試乗のときにもお話ししたのですが、昭和九年ですか、内田信也鉄道大臣の車内信号を取り入れたらどうかという当時のお話もあって、そういうときには私はこういう鉄道営業法の問題についてたしか議論されたと思うのです。いま最も近代的だといわれ、また「夢の超特急」ともいわれるものが、そういう新しい施設、設備を行なうという場合に、ただ法令上の解釈が特別の解釈というようなことで行なわれるということは、私はちょっと問題があるんじゃないかな、こう思ひうるので、それはやはりいまの場合はそういう解釈で、運輸大臣の承認を得ればいいのだ、こういうことですか、どういうことですか。

のは、ただいま国鉄のほうから御説明ございましたよな、きわめて近代的な高度の技術を採用した運転方式あるいは信号方式は予想しておらないわけでございます。したがつて、私がいま申し上げましたように、一応形式論は成立いたしますが、やはり実態を考えれば、ただいま相澤先生のおつしやるよう、新しい技術を取り入れた省令というものが必要だと存じます。したがいまして、私どものほうでは、ただいま鋭意、東海道新幹線と申しますか、新しい運転方式にマッチした省令の内容をつくりたいということで、建設規則あるいは運転規則というものをいま制定の準備中でございまして、新幹線が開業するまでは新しい内容を盛りました根拠の省令というものをつくりたいということを、ただいま作業中でござります。

が、東海道新幹線といふものなんですかね。その新幹線は、しかも一番金もかかるのであるうし、これからは国鉄の輸送の中心にならうというようなものですが、根拠法規がないと、單にこれは相程や規則でもつて解釈できるからいっては、どうなことでは、私はやっぱり問題があるのではないか、むしろ法律案を提案をするんなら、そういうことをで整備をするのが本来の行き方ではなかつたかと、こう私は思うのですよ。だんだら、なるほど事務上の取り扱いとしていけば、何も省令の第一条にあるから、省令の第一条で押えていけばいいということは言えるかもしれないけれども、何のために特例法を出しているのか。特例法というものまで制定しなければいけないということになれば、新しい時代に即応した、そういう新しい行き方ではないかと、これは私はそちら、そういう設備のものに対しても、やっぱりきらつとした整備をするのが賛成するしないぢやなくて、法律論争といふものからいえば、根拠になるものは何といつても法律ではないか、規程や規則といふものは、法律を侵すものではないかと思ふ。僕位の中にはないのが、しかし一番大事な性を持つものじやないとと思う。したがつて、そういう面からいけば、今までの省令で信号の定義というものは、これを損壊されたり、支障を来たしたりしたことなんですね。東海道新幹線にとつては、これを破壊されたり、これを破壊されたり、その信号の定義の中にはないのが、しかし一番大事なことは、運転ができないのだということに

なると、一番大事なことを実は忘れないでござります。それで、この規約の特徴は、まず第一に、政府委員（廣瀬眞一君）が、いま私の説明が足りなかつたかもしませんが、ただいまの御説明いたしました日本国本邦有鉄道運転規則といふものは、鉄道営業法の第一条を受けまして制定されたもので、法律に根拠を持つた省令でござります。したがつて、信号に関する法律を受けました省令の第二条で特別承認という道が開かれておりますので、それで処理ができるというふうに申し上げましたが、なお、相澤先生のおつしやるよう、この運転規則では、全く予想していなかつた新しい運転方式、信号でござりますので、この鉄道営業法の一条を受けました省令をさらに改めて実態に即したものに早急にして、開業までには間に合わせたいといふうに申し上げておるわけでござります。

○相澤重明君 他の委員もいろいろ御検討されておることだと思うし、私もきょうはただ新幹線の試運転に試乗させていただいたて考えたことでありますから、もっと本質的な問題を法体系としてはどういうものがいいのかということは、少し専門家にやっぱりお尋ねをしなきゃいけないと私は思うのですがね。まあそういう意味では、まだだこれで、私がいま言つたちょっとしたことをお話しただけで、どうも運輸省の法律を提案をする趣旨が、あま

りにもまだ現状で見ただけをすぐ条文にして提案をすればいいと、こういうような、法体系からいつてもあまり芳しくないよう私としては感じられたから、実は信号の一つの例を取り上げて、信号の種類というものはどういうものか、信号の建設規程というものはどういうものかと、こうした從来のものを御説明をいただいて御意見を申し上げたのであります。私としては、やはり營業法を受けた——いまの鉄監局長の御説明をいただくと、營業法を受けて、その下に省令なり、規則なり、規程というものががあれば、それで十分であるという解釈のように受け取れるんですが、私はやはり、法律というものがからいければ少し問題があとに残る、これは法律論争になると思うんです。ですから、法律をつくる以上は、予定しなかったものといえども、現状においてはそれが最高のものであるということからいけば、やはりその規制をする法律がなくてはいかぬ、あるいはそれを取り入れる法律がなくてはいかぬ、私はこう思うんですが、こういう意味で早急に、省令改正ということでお話ではございますが、省令でいいのか、規程でいいのか、規則でいいのか、あるいは法律を入れるのがいいのか、この点はいろいろ意見があると思うんです。あると思うんですが、私としては提案をされておる中にその点がはつきりしなかつたから実はお尋ねをしておった。それはまあ後日にひとまず少し検討してもらいたいと思うんです。あると思うんですが、私としては、質疑をしたいと思うんですが、いまひとつきようの中で、線路のはたにある電柱についておつたところの信号というのか、ブザーというのか、合図

○政府委員(広瀬眞一君) 非常列車防護スイッチといふように呼んであります。それにつき、何を意味するかお尋ねになりますと、そのものについては、どういいま政府なり国鉄当局としては名称を使つておるんですか、どういう名前なんですか。信号というのは、列車を停歩をさせる、そういう停止信号というのか、あるいはブザーというのか、一体どういうことなんですか。

ます。

なお、先ほどの法律と省令の関係でございますが、大事なものをみんな省令に落としてしまって多少おかしいんではないかという点も、ただいまの御質疑の裏にあつたかと存じますが、確

かにそういう点はございます。鉄道営業法は明治三十三年の非常に古い制定でござりますので、非常に大きな部分を省略以下に落としてしまつてゐる。

これは、現在の法律体系から考えますと、非常に不都合と申しますか、ぐあ

いの悪い点もたくさんござります。全
面的に命令に落としてしまつて、法律
は現在はそういうかつこうをとつてお

りませんので、これは確かにおかしい点がございますが、何ぶん法律が非常に古いもので、そういうかつこうをとつておりますが、なる二の点につき

ましては、現在運輸省に臨時鉄道法制調査会というものを設けまして、学識経験者の方に御審議を願つております

て、営業法を全面的に再検討願つておりますので、これも本年度一ぱいには一忯の結論が出ると考えておりますの

いまはしばらくお荷物を貰いたい、臨時鉄道法制調査会で結論が出来ますれば、新しい時代に相応した新しい法体系というものが考えられると存じます

○相澤重明君 線路のはたに立つて
願いたいと思います。

○政府委員(廣瀬眞一君)　列車防護ス
　　うござる。すこし手を貸すことは、そ
　　ういうことですか。

○相澤重明君 防護スイッチ、それは
どこにあるのですか。

第一条で「東海道新幹線鉄道の用に供する自動列車制御設備」これがATC、それから「列車集中制御設備」これがCTCでございます。「その他の運輸省令で定める列車の運行の安全を確保するための設備を損壊し」云々とございまして、省令の中に盛りたいというふうに考えております。

○相澤重明君 特例法を見ると、こういうことが書いてあるのだね、第二条の二項では「設備をみだりに操作した者は、一年以下の懲役又は五万円以下の罰金に処する。」あるいは三項では「第一項の設備を損傷し、その他同項の設備の機能をそこなうおそれのある行為をした者は、五万円以下の罰金に処する。」こういう具体的な第三条もそうですが、事象についてうたつてあるものもあるわけですが、鉄道營業法でも、たとえば第三十二条に「列車警報機ヲ濫用シタル者ハ五十円以下の罰金又は料金ニ処ス」あるいは三十六条では「車輦、停車場其ノ他鉄道地内ノ標識掲示ヲ改竄、毀棄撤去シアル者ハ五十円以下の罰金又ハ料金ニ処ス」、信母機の場合もこうだと、こういうようになります。ところが、特例法を見ると、一体何だという。中には、第三条の二号には「東海道新幹線鉄道の線路内にみだりに立ち入った者」と、こう言ふけれども、古い法律は、きわめて簡明に、ああなるほどと、こういうことが出てくる。ところが、特例法を見ると、これはあなたは古い法律だとおっしゃるけれども、古い法律は、きわめて簡明に、ああなるほどと、こういうこと

おる。こりういはほかにないのだ。

そうすると、いまの御説明を聞いておると、いやそういうものも運輸省令できめるのだと、こう言う。運輸省令できみると、はとし三月、二

その次言つたら、その次は規則でやり
言えは、それは運輸省令でやります、
でもつて質問をされ、わからないと

ます、その次言つたら、規定で押さえますと、そういうことでは、私は十月新幹線開業ということについて少し場当

たり式になりはしないかという心配をしておるわけです。古い法律でさえ、ずいぶんはつきりわかるように書いて

あるものがある、そういうことから
いつて、特例法を提案するのに、少し
私は、あまり法律を早く出さなければ
いけない、ということだけ御努力され

て、そういう点について不十分だった
ように見受けられるのだが、今後はそ
ういう点をお直しになる考え方なのです

か、それとも、いやそれはすべて運輸省令できめる、運輸省令で補足するところは規則でやる、それから部内のも

のについては規程でやると、こういう
ようなことで押し通していくお考まで
すか、いかがですか。

○政府委員(廣瀬圓一君) ただいま省令で予定しておりますものは、自動列車制御設備——ATCと、列車集中制御設備——CTA、このほかにミニ

こののはがいたたしま申し上げました列車防護スイッチと、それから自動進路設定設備——これは列車の進路にある転轍機を自動的に

に転換するものでございます。それから自動列車探知設備——駅の間に列車があるかどうかを自動的に確認するもの、それからいま申し上げましたスイッチ、こういうものを考えておりま

す。確かに全部法律で書き上げるほうがいいわけでございます。ではございますが、この信号、保安設備はきわめて技術的なものでございまして、かつ非常にいま、何と申しますか、開発の途上にございます。まだまだ開発されると可能性が大きいわけでございまして、非常に日進月歩でござりますので、全部法律できちんと書いてしまおうのはそぐわないというふうに考えまして、多少彈力のあるようなかつこうで、技術の進歩にも即応するようにならぬに落としているわけでございます。なお、こういった立法例は航空法等にもございますので、こういう形式をとつたわけでございます。

マイナス面もありますので、大体疲労度においては従来と大差がないと判断いたします。

○相澤重明君 質問はたくさんあります。が、ひとつ次の機会にいまの要員事情等も資料として出してもらいたい。

それから、列車に乗せる場合、乗務員は、ドライバーが何人なのか、検修員が何人なのか、あるいは車掌が何人なのか、そういうこともひとつ出してもらいたいということ、きょうは終わります。

○委員長(米田正文君) 本案について

は、本日はこの程度といたします。

次回は六月十一日十時開会とし、本日はこれにて散会いたします。

午後二時三十二分散会

六月五日本委員会に左の案件を付託されました。

一、小型船海運業法及び小型船海運組合法の一部を改正する法律案修正に関する請願(第二七五九号)(第二七四号)

第二七五九号 昭和三十九年五月二十八日受理

小型船海運業法及び小型船海運組合法の一部を改正する法律案修正に関する請願(五通)

請願者

兵庫県三原郡西淡町湊
三三八淡海運株式会社

紹介議員

岸田 幸雄君

小型船海運業法及び小型船海運組合法の一部を改正する法律案が原案どおり可決されると、五百トン未満の零細な中小企業小型船海運業者が犠牲となる

おそれがあるから、左のごとく同法案の修正を実現せられたいとの請願。

一、第六条第二項「内航船腹量の最高限度の設定による海運業登録又は変更登録を拒否する事」を削除すること。

二、第二十六条は、旧小型船海運業法のままとして、この改正は行なわないこと。

三、内航海運の近代化についても五百トン未満の小型船を優先するよう改めること。

理由

一、本法案は、内航船腹が過剰傾向にあり、そのほとんどが零細な中小企業海運業者の乱立による過当競争にあるとの背景に立って提案されているが、木造貨物船船腹の実際の運航状態は過剰でなく、むしろ適船が不足している。

二、第六条第二項の規定は、憲法に保障された職業選択の自由、営業自由の原則に反する。

三、第二十六条规定によつて、報告を義務づけられ、あるいは立入検査を受けることになるのは、家内工業的零細な業者である請願者等にとって、大変わざわしいことである。

四、本年度財政資金十八億円の予算是、公團方式により決定されているが、これらは千トン以上の中型船化及び専用船化を重点的に実施し促進しようとするものである。三十八年七月の海運白書で指摘しているところ、大型化、専用船化の促進はますます船腹を過剰にして、内航海運をさらに苦境におどしいるものである。

第二七七四号 昭和三十九年五月二十八日受理

小型船海運業法及び小型船海運組合法の一部を改正する法律案修正に関する請願

請願者 前川貞夫

紹介議員 佐野 芳雄君

この請願の趣旨は、第一六九九号と同じである。

昭和三十九年六月十三日印刷

昭和三十九年六月十五日發行

參議院事務局

印刷者　大藏省印刷局